

氏名 松坂幸彦

学位（専攻分野） 博士（学術）

学位記番号 総研大乙第97号

学位授与の日付 平成14年3月22日

学位授与の要件 学位規則第4条第2項該当

学位論文題目 科学観測用薄膜型高高度気球に関する研究

論文審査委員	主査教授	江尻全機
	教授	麻生武彦
	教授	佐藤夏雄
	教授	山岸久雄
	教授	岡野章一（東北大学）
	助教授	山上隆正（宇宙科学研究所）
	助教授	松永三郎（東京工業大学）

論文内容の要旨

本論文は「科学観測用薄膜型高高度気球に関する研究」と題し、飛翔高度40kmを越え、50km以上に到達可能な薄膜ポリエチレンフィルム気球の開発にあたり、種々の課題の研究成果についてまとめた。10kg程度の観測器を高度40km以上まで飛翔させ、大気の影響をほとんど受けない高度において、質の良い観測を行うための飛翔体として厚さ5.8ミクロンのポリエチレンフィルムを使った気球の開発研究を行った。ここでは薄膜ポリエチレンフィルムで作られた気球を薄膜型高高度気球と呼ぶことにする。薄膜型高高度気球は、大気科学および超高層物理学分野の研究を行うことを主目的に開発が進められた飛翔体である。高度50kmを越える上部成層圏での気球観測は、これまでの日本の気球観測ではほとんど不可能であった。大型の重い観測器を搭載できる従来の気球は、厚さ20ミクロンのポリエチレンフィルムが使われており、ロードテープ（補強テープ）を含めた気球重量は同じ容積の場合、薄膜型高高度気球の約4倍である。到達高度での比較をすれば従来の気球が到達する高度(hPa)よりさらに1/4高度(hPa)まで到達できることになり、気球重量の軽量化が到達高度に大きく関係する。1990年代、宇宙科学研究所気球工学部門ではまだ薄膜型気球の製作技術はなく米国製薄膜型気球の利用だけであった。しかし、薄膜型高高度気球を科学観測用気球として数多く利用できるようにするために、薄膜型気球の国産化を考える必要があった。薄膜型気球に関する論文や資料は国際的にも少なく、日本独自の薄膜型高高度気球開発は第1歩から始めたこととなった。現在薄膜型高高度気球を科学観測用気球として利用するために、積極的に開発を進めているのは世界的にみても日本だけである。日本独自の薄膜型高高度気球が科学観測に使用できる条件は、

- (1) 気球本体の重量を如何に軽くすることができるか、
 - (2) 気球環境に耐えうる大容積の気球を高い品質管理のもとで安定に製造できるか、
 - (3) 薄いフィルムでできた気球に損傷を与えずに放球ができるか、
 - (4) 限られた搭載重量であることから、送信機、テレメータ、コマンド等基本搭載機器の軽量化、小型化および低消費電力化が如何に実現できるか、
- という問題を解決する必要があった。

本研究は、上に記した条件の解決を基本目的として行った。薄膜型気球製作のための研究開発、薄膜型気球の放球法の研究開発、基本搭載機器の研究開発等薄膜型高高度気球を実用化する上で最も基本となる研究である。

本論文の構成は全8章からなる。第1章では気球工学と気球観測のあゆみについて述べ、気球観測における超高層物理学研究の成果や気球工学上の成果について記述した。第2章では、気球製作用接着器の研究開発について記述し、第3章では、薄膜型高高度気球の放球装置の開発について述べた。また、これまでの薄膜型気球の放球方式とは全く違う、パッキング放球方式と呼ぶ新しい薄膜型気球の放球法を考案し、その有効性を実証した。第4章では、気球観測を行うまでの基本搭載機器であるテレメータ、コマンド、バラスト弁について小型・軽量化および低消費電力化を目的として行った研究開発および試験結果について記述した。第5章では、薄膜型高高度気球の水平浮遊を目的に開発した排気口を持った薄膜型気球を提案し3種類の排気口について飛翔比較を行い、薄膜型高高度気球に最

適な排気口を選定した。第6章では、本研究成果の実証を目的として、国産の大型薄膜型高高度気球である容積120,000m³のBT120気球1号機を製作し、第3章で述べた放球装置を用いて放球し、重量10kgの観測器を高度50.2kmまで到達することに成功した飛翔試験結果について論述した。第7章では、本研究の成果がなければ、今まで不可能とされていた超高層物理学観測のオゾン高度分布や酸素原子高度分布等の定量的観測結果について記述し、また将来の観測展望についても述べた。最後の第8章では、結論として研究開発の成果のまとめを行うとともに、今後の薄膜型高高度気球の展望について述べた。

以下に、本研究の目的とした課題の解決により得られた成果を示す。

- (1) 従来使用されていた20ミクロンに比較して、5.8ミクロンや3.4ミクロンの極めて薄いポリエチレンフィルムを用いた大型の薄膜型気球を製作する新たな接着装置、新型ベルトシーラ方式を開発した。結果、薄膜を使用した大型の気球製作を可能にし、科学観測用気球製作において極めて画期的な装置となった。
- (2) 気球放球方式に関して新たな気球保持用エアーバッグを開発し、5.8ミクロンや3.4ミクロンで作られた薄膜型高高度気球本体に損傷を与えることなく、安定かつ確実に放球できる放球装置を開発した。
- (3) 新たな放球方式、即ち、パッキング放球方式を考案したことにより、狭い場所での放球が可能になり、しかも2～3名の少人数で容易に放球できる事を実証した。また、この放球方式は将来大型の薄膜型高高度気球にも十分適応できることを理論的に証明した。
- (4) 気球飛翔に最も基本的な搭載機器であるテレメータ、コマンド、バラスト装置について小型・軽量化や低消費電力化を行い、薄膜型高高度気球の最も基本的飛翔構成における搭載機器重量を1kg程度まで軽量化できた。
- (5) 本薄膜型高高度気球により高度35km以上での超高層物理学現象であるオゾン高度濃度分布および酸素原子の高度分布等の定量的観測がなされ、新しい知見を得ることができた。

薄膜型高高度気球の研究成果によって、地球上のあらゆる場所から今まで不可能とされてきた超高層物理学の観測が実行可能になった。オーロラや太陽フレア発生時を確認後、短時間の準備時間で放球することができるため、オーロラ時および磁気嵐時の超高層現象が解明できる。また、南極の昭和基地と共に北極のアイスランド付近で同時に放球することによって、磁気圏・電離圏結合の機構のメカニズムを明らかにすることができます。高エネルギー粒子加速機構の解明へつながって行くものと確信している。さらに、複数点より同時に気球放球を行うことにより、二次元編隊飛行が可能になり、カスプ域のELF帯波動の実体とイオン加速への効果および磁気嵐時の放射線帶粒子加速、inward diffusionに対する地球磁場不均一性の効果等に対する新たな知見が得られるものと期待されている。また、対流圏から成層圏、中間圏におけるオゾン、酸素原子、二酸化窒素、二酸化炭素等の濃度高度分布が地球規模で詳細に観測でき、それらの発生・消滅メカニズムの解明、および微細構造分布を明らかにすることができます。これまで、中間圏までの観測は小型ロケットの独壇場であったが、この気球の誕生によって、ロケットと比較してより長時間の観測が可能となった。これらの気球観測を可能ならしめた事は、本研究で達成した成果の結果である。

論文の審査結果の要旨

松坂幸彦君の本研究は、極域気圏科学の観測研究に使用されている科学観測用薄膜型高高度気球に関する種々の開発研究を行ったものである。即ち、本論文は「科学観測用薄膜型高高度気球に関する研究」と題し、飛翔高度 40 km を越え、50 km 以上に到達可能な薄膜ポリエチレンフィルム気球を実現する為に行った研究の成果を纏めたものである。本研究によって達成された成果を以下に示す。

- (1) 従来気球フィルムとして使用されていた厚さ 20 ミクロンのポリエチレンフィルムに比較して、5.8 ミクロンや 3.4 ミクロンと言う極めて薄いポリエチレンフィルムを用いた大型の薄膜型気球を製作する新たな接着装置、新型ベルトシーラ方式を開発した。この方式では、接着部及び冷却部の上下移動機構及びロードテープと保護テープの自走をする機構を実現することが出来た。結果、薄膜を使用した大型の気球製作を可能にし、科学観測用気球製作において極めて画期的な装置となった。新型ベルトシーラの動作原理の理論的考察及び実証実験も行った。
- (2) 気球を放球する装置の気球を保持（固定）する機構として、新たな気球保持用エアーバック方式を開発し、厚さ 5.8 ミクロンや 3.4 ミクロンのポリエチレンフィルムで作られた薄膜型高高度気球を本体に損傷を与えることなく安定かつ確実に放球できる放球装置（ランチャー）を開発した。また、この放球方式は大型の薄膜型高高度気球にも十分適応できる事を、薄膜大気球（120,000 立方メートル：BT 120）の気球実験で実際に適用して其の有用性を実証した。この実験で 50.2 km の高度に達する事が実証できた。
- (3) さらに、これまでの放球方式に変わる新たな放球方式、即ち、パッキング放球方式を考案した。これは、観測機器とガス注入した気球部の間をパッキング（一つにまとめておく）して打上げ後に空中で伸展させるという新しい概念を提出し、実現したものである。又、気球伸長の衝撃等に関する理論的考察と解析も行い、実際の飛翔実験で計測した結果と良い一致を得た。この事によって、本格的な放球設備の有る飛揚場以外の極域のフィールドのような場所でも放球が可能になり、少人数で容易に放球できる事を実証した。
- (4) 薄膜型高高度気球が成層圏から中間圏下部の高度に到達する為には、気球飛翔に最も基本的な搭載機器であるテレメータ、コマンド、バラスト装置の小型・軽量化や低消費電力化が重要である。それらの搭載機器を新たに設計し、実際に製作して、基本計器の重量を 1kg 程度まで軽量化できた。さらに、薄膜型気球用の種々の排気口の機構について考案し、理論的考察と実験結果から、薄膜型気球には柔軟性ベルト型排気口が適している事を実証することができた。
- (5) 以上の開発研究に於いて、システム全般にわたって高信頼性を実現し、新しい薄膜型高高度気球の実用化を実現した。

松坂幸彦君の行ったこれらの研究成果は、これまで観測が不可能であった極域の成層圏上部の大気観測に実際に使用され、本人も実際に極域で気球実験に参加し、成層圏上部でのオゾン観測や酸素原子の化学反応のメカニズム等の研究において画期的な成果をもたらし、さらに本研究によって開発された接着装置によって南極周回気球実験で使用される気球の製作が可能となり、またその気球搭載基本機器としてこの研究によって開発されたテレメータ、コマンド、バラスト装置が使われている。これら開発研究の成果が実用化された意義は極めて大きい。

以上を勘案して本審査委員会は、本論文が博士（学術）の学位を受けるに十分な内容を持っているものと判定した。